



## Providencia, una historia unida por el río Mapocho a las comunas rurales de la región metropolitana

### Description

El recién electo Concejal del Frente Amplio por Providencia, Cristóbal Lagos González, conversó en exclusiva con [elmaipo.cl](http://elmaipo.cl) sobre cuáles serán sus desafíos y su visión de lo que espera de su gestión en una de las comunas más emblemáticas de la Región Metropolitana.

Administrador Público de la Universidad de Chile, con mención en Ciencias Políticas y Gobierno, Cristóbal Lagos fue dirigente estudiantil y Secretario General de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile (FECH). Ya como profesional ha sido asesor en el Congreso Nacional, en la Subsecretaría de Prevención del Delito, además de impulsar iniciativas ambientales para el desarrollo sustentable y la participación ciudadana, entre otras tantas.

Como Presidente de la Comisión de Medioambiente y Sostenibilidad de Providencia, su mirada cobra especial relevancia para comunas como Padre Hurtado, Peñaflores, Talagante y El Monte. Esto, a partir de los conflictos en materia ambiental asociados al Río Mapocho, cuenca en la que está emplazada la comuna de Providencia y por la cual cruza una sección del Río aguas arriba de nuestro territorio.

Para [elmaipo.cl](http://elmaipo.cl), contribuir al acercamiento con líderes y autoridades de las comunas del sector oriente de la región metropolitana, constituye una oportunidad para la construcción de redes que posibilitan abrir espacios de colaboración que redunden en un mayor y mejor intercambio entre comunas urbanas y rurales de la cuenca del Mapocho y del Maipo.

### Un desafío urgente para Providencia

El Maipo: Providencia es una de las comunas más emblemáticas de la región metropolitana y del país. Esto, por su importante comercio, instalaciones al servicio del turismo, sus amplios espacios de áreas verdes, que entre otros atributos la hace acreedora de ser una comuna con gran calidad de vida para sus vecinos y vecinas. En este marco, como concejal recién electo ¿qué puede agregar ¿está todo hecho o falta algo más que aportar al desarrollo de la comuna?

Cristóbal Lagos: Es cierto, la comuna es una de las más privilegiadas de la región metropolitana y del país, con amplias oportunidades para el desarrollo del comercio y los servicios, el turismo, hermosas áreas verdes y servicios que la destacan, de acuerdo al estudio de Calidad de Vida Urbana (ICVU) del año 2023, que la sitúa como una de las mejores comunas del país.

No obstante, la comuna también arrastra un colchón de pobreza y precariedad de vida que se esconde en sus barrios y

bonitas edificaciones. Espacios que se encuentran ajenos a los ojos de quienes nos visitan ya que están sumergidos en la abundancia que presenta la comuna.

Y me refiero específicamente a casi un 30% de su población, cifra que no es menor ya que alcanza a cerca de 40 mil personas. Vecinos y vecinas que pertenecen al segmento de los adultos mayores que actualmente viven de sus exiguas pensiones con las cuales deben pagar contribuciones (a pesar de algunos beneficios que otorga el SII) gastos médicos, cuidados, alimentación y los servicios básicos mes a mes.



Imagen: Sabine van Erp\_Pixabay.

Situación que se agrava cuando se constata el nivel de soledad en que muchos y muchas de ellos y ellas viven. En la soledad más odiosa, la de saberse muchas de las veces abandonados, sin una estrategia y servicios públicos que vayan en ayuda real y concreta de nuestros vecinos y vecinas en materia de salud mental y cuidados.

Nuestras políticas públicas no alcanzan más allá del 10% de ellos y ellas, una cifra pequeña en relación a la urgente demanda que nos presentan quienes fueron de manera anónima los constructores de la actual comuna y que nosotros disfrutamos y habitamos.

Aquí hay mucho que hacer, aquí hay una deuda que debemos saldar como Municipio. Necesitamos propuestas creativas y responsables para con nuestros Adultos Mayores y sus familias, propuestas que generen salud física, salud mental, cultura, deporte, ocio y recreación.

Por tanto, es muy necesario actuar de manera coordinada con los demás concejales, con María Antonieta Saa, presidenta de la comisión de Adultos Mayores, y el concejal Mauricio Labbé, quién es presidente de la comisión de

Cultura, Deporte y Recreación, para estos fines.

Por otra parte, es necesario hacer el punto de que la población del adulto mayor, la generalidad de las veces, en períodos electorarios son el foco de candidatos y candidatas; lamentablemente, se limitan a ofertar invitaciones a “onces” o “variados eventos de entretenimiento”, pero que una vez terminado el conteo de los votos nuevamente vuelven a quedar sumergidos en su soledad y los variados problemas que les aquejan.

En este marco, no puedo no dejar de señalar que se valora lo realizado por el actual gobierno en materia de la reforma de pensiones, ya que posibilitará aumentar los ingresos de quienes han dado una vida para la construcción del país, población con la cual Chile está endeudado en lo ético, lo moral y en lo económico.

EM: Con esto dicho, se infiere que hay un déficit y brecha que se debe subsanar...

CL: Efectivamente, en estas materias estamos al debe y no han existido políticas públicas desde el Municipio para enfrentar este déficit y disminuir las brechas. Es un tema que debemos abordar con muchísima seriedad y responsabilidad, y en el cual estamos empeñados en generar las propuestas, elaboradas junto a los vecinos y vecinas, para que sean presentadas y estudiadas en el Concejo.

### **Faltas graves a la administración, la corrupción y el dolo en la gestión municipal en Chile.**

EM: Pasando a otro tema, no menos problemático, durante estos últimos años se han ido conociendo los secretos mejor guardados de comunas emblemáticas que han sido manejadas por la centro derecha, particularmente la UDI, partido al cual pertenece la ex Alcaldesa Evelyn Matthei y el actual alcalde Jaime Bellolio. Lo anterior en referencia a las multimillonarias cifras que se han dado a conocer por faltas administrativas o derechamente corrupción y dolo como en los casos de Maipú, Las Condes, Vitacura, Lo Barnechea, Viña del Mar, Algarrobo, en un largo listado ¿cómo ha sido, a su juicio, el manejo de los dineros municipales estos últimos 8 años de la gestión de la ahora candidata a la presidencia del pacto Chile Vamos este año 2025, Evelyn Matthei?

CL: Es lamentable que un país como el nuestro, nos hemos tenido que ir enterándonos por la prensa independiente, durante los últimos años, lo sucedido en distintas comunas en materia de faltas a la administración, de corrupción y dolo, teniendo en muchas de ellas como factor común el sector político (la UDI) al cual pertenecen o han pertenecido las exautoridades edilicias, como han sido los casos que se detallan en la pregunta.

Es impactante lo recientemente denunciado por la actual alcaldesa de Las Condes, Catalina San Martín, que su comuna fue una “caja pagadora” de la UDI.

En este marco, es doblemente preocupante, que nuestra comuna límite con aquellas que han sido o están siendo investigadas por estos delitos, como es el caso de Vitacura, Las Condes, Lo Barnechea, etc.

En nuestra calidad de Concejales, que tenemos como fin la fiscalización de la gestión municipal, a la fecha no podemos adelantar ningún tipo de hipótesis y menos una conclusión al respecto. A la fecha, se encuentra en revisión la gestión y sus distintos procesos, y esperamos, por supuesto, que no existan reparos y dudas respecto al manejo de los dineros durante este tiempo.

Una vez finalizado este proceso, no podremos referir al tema.

Y es un tema, que como Concejales debemos estar muy atentos, ya que esta es una Municipalidad que maneja un presupuesto de un poco más de 200 mil millones de pesos, cifra que supera con creces a cualquier municipio de Chile. Solo esa consideración, nos impone una tarea ética y moral a quienes tenemos el deber de cumplir nuestro rol de fiscalización de la mejor manera posible, cargo para el que finalmente fuimos elegidos por los vecinos y las vecinas de Providencia.



Municipalidad de Providencia. [Imagen\\_Municipalidad de Providencia.](#)

### **El plan del alcalde Jaime Bellolio para Providencia**

Siempre existe, en algún escondido lugar de la intimidad de quien alcanzó ser la primera autoridad, la legítima ambición de dejar una huella, un legado, para ser recordados por quienes habitan o habitaron el lugar donde tuvieron la oportunidad de ejercer el poder, en este caso Providencia.

A su juicio, ¿cuál o cuáles serán los acentos que pondrá el recién electo alcalde Jaime Bellolio durante su administración alcaldía?

CL: Hasta el momento, Bellolio solo ha sido la continuidad de la gestión de la exalcaldesa, no debatiéndose sobre nuevos proyectos o ideas para el desarrollo comunal, sino asumiendo la continuidad de lo dejado anteriormente. Lo preocupante, es que ha sido el argumento del nuevo alcalde que todo debe continuar del mismo modo.

Desde esa perspectiva, sin duda, uno puede compartir el principio de que si hay cosas que están bien hechas hay que continuarlas. Pero siempre, debe primar el diagnóstico de si efectivamente lo realizado está bien o se puede mejorar o cambiar.

Entonces cuesta creer que no hay cosas que mejorar o cambiar. Siempre se está en una continua corrección e introducción de mejoras a los distintos procesos, más aún, en un municipio de alta demanda de servicios como lo es Providencia.

Por otra parte, ha continuado la misma política anterior sobre un tema que preocupa y ocupa al país, que es la seguridad.

Y en esta materia, debó ser enfático en decir que limitar el accionar de un municipio a la puesta de cámaras de seguridad no basta para dar la tranquilidad que esperamos como vecinos y vecinas. Ya que el tema de la seguridad es un tema muchísimo más complejo, y que abarca necesariamente la participación efectiva de los habitantes de la comuna.



Panel de seguridad Municipalidad de Providencia. Imagen Diario Usach

Una comuna organizada es una comuna segura. Una comuna organizada es una comuna que recupera y no deja espacios libres a la delincuencia, al micro y narco tráfico, a la violencia intrafamiliar, etc. Una comuna organizada con la participación activa de sus vecinos y de sus vecinas, es sin duda alguna, y así lo han demostrado la experiencia, es una de las herramientas más efectivas para lograr tener espacios seguros.

Y junto a lo anterior, el apoyo y articulación permanente con las autoridades es clave, por ello, esta coordinación; es un círculo virtuoso que debemos permanentemente trabajar con el sector del comercio, las juntas de vecinos, los establecimientos de la educación, las organizaciones deportivas, culturales, etc., donde el Municipio debe poner al servicio sus capacidades y creatividad para lograr el objetivo común.

En este marco, pongo el caso de la presencia de la seguridad en los centros públicos de atención de la salud, donde de manera lamentable se han dado casos de violencia por parte de usuarios a los funcionarios de la salud, como fue hace poco lo ocurrido en CESFAM del sector del Aguilucho.

Y en relación a lo mismo, como Providencia, deberemos estar preparados por la alta migración existente desde las

ISAPRES al sector FONASA, lo cual obligará a la salud privada a redoblar esfuerzos en materia de servicios por el aumento de la demanda que ello significará. Y es nuestra responsabilidad el brindar, no solo una tranquilidad y estabilidad laboral a los y las funcionarios de la salud, sino que, además, espacios seguros para que puedan seguir desarrollando su tan importante y fundamental trabajo.

### **Providencia, el Mapocho, el medioambiente y el territorio de Talagante de El Maipo en general**

EM: Cristóbal, usted preside la comisión de Medioambiente y sustentabilidad del Concejo de Providencia, y en ese marco, ¿cuáles son los desafíos que tiene por delante?

CL: En primer lugar, quiero señalar en mi calidad de presidente de la Comisión de Medioambiente de Providencia que estoy contento, ya que, durante el mes de septiembre vamos a recibir la importante obra de remodelación de la Plaza Italia, la cual posibilitará contar con un gran corredor verde que existirá entre los parques Bustamante y Forestal.

Una de las más importantes obras de mejoramiento en la región metropolitana, con una inversión de 115 mil millones de pesos y que va irá directamente al mejoramiento de la calidad de vida de los vecinos y vecinas de Providencia. Un gran avance para el Gran Santiago y para Providencia en lo particular, ya que impactará sin duda alguna a la descontaminación que tenemos como urbe al destrabar el nudo vial que allí se produce.



Cristóbal Lagos, Concejo Municipal de Providencia

Por otro lado, señalar que en estas materias ambientales y de sostenibilidad nuestra comuna tiene mucho que aportar a sus vecinos y vecinas, y a las demás comunas del Gran Santiago.

Desde un tiempo a esta parte, Providencia en general ha tenido una buena gestión, la cual debemos seguir profundizando para transformarnos en un referente de sustentabilidad no sólo a nivel país, sino que, también a nivel de la región.

Para alcanzar esos estándares debemos estudiar y atraer el conocimiento y experiencias exitosas de otras ciudades del país, de Europa y América Latina. Tarea que apremia en el marco de la crisis climática y ambiental que vive el planeta, tema que se transforma en un deber.

Y digo ciudades chilenas, porque es necesario reconocer el caso de la comuna de Quillota de la región de Valparaíso, donde pusieron como centro de la gestión municipal el modelo de sustentabilidad ambiental.

EM: Y a su juicio, ¿cuáles deben ser esas medidas ambientales que deben estar puestas sobre la mesa del Concejo Municipal?

Como comuna, debemos profundizar y potenciar el desarrollo de proyectos de circulación de aguas grises, iniciativa que se encuentra en una etapa embrionaria dentro de la región metropolitana. Este es el caso de la empresa Yaku Biofiltro, impulsada por dos especialistas que han logrado la recuperación de casi 300 mil litros de agua para riego de las áreas verdes de Providencia.

Del mismo modo, potenciar la experiencia existente relacionada al compostaje, lo que ayudaría a disminuir los residuos orgánicos y transformarlos en materia tan necesaria para la mantención de los jardines y áreas verdes de la comuna y otras zonas.

Debemos coordinarnos con Educación, a fin de poder ir trabajando con mayor profundidad en la promoción en niños, niñas y jóvenes una conciencia ambiental. En esto se está jugando el futuro, el poder transmitir a las generaciones presentes y a las que vienen por el cuidado del planeta, ya no como una etiqueta de moda, sino desde la urgencia y la necesidad de sobrevivencia de la humanidad, tal como lo señalan innumerables instituciones internacionales, científicas y universidades.

Por otro lado, saber que nuestra Providencia es una comuna de mayor consumo de energía, y en coherencia, comenzar a estudiar desde ya la implementación de medidas para bajar la contaminación de Co2. Generar diálogos ciudadanos, con el comercio, las organizaciones y con las empresas dedicadas a proyectos inmobiliarios a que incorporen de manera decidida nuevas tecnologías en el uso de energías renovables.

Y en esto ser muy enfático, la necesidad de trabajar articuladamente, tal como lo hemos venido haciendo hasta ahora con la concejala María Eugenia Pino, presidenta de Tecnología Emprendimiento y Prosperidad, en estas materias.



Ferias libres, Providencia.

EM: El Mapocho, es un afluente que une diversos territorios del Gran Santiago y, por ende, los obliga a asumir con responsabilidad el coordinarse para su cuidado y protección, ya que, es parte sustancial del regadío de chacras y huertas que son parte de la base de alimentación de los propios habitantes de Providencia.

Como presidente de la comisión de Medio Ambiente, a su juicio, ¿cuál debería ser el rol de la comuna de Providencia ante este desafío?

Para nosotros, y lo digo como vecino y habitante de la comuna, sin duda que la alimentación sana es parte de las prioridades que tenemos a diario. Como ciudadano tengo plena conciencia de que en tanto consumidor, los productos agrícolas (verduras, frutas, huevos, entre otros) son parte de la dieta que debemos consumir a diario. Pero, a pesar de todas las recomendaciones hechas por los especialistas de la salud, como sociedad estamos lejos de cumplir tales metas, aumentando enfermedades cardiovasculares, hipertensión, obesidad mórbida, diabetes, etc.

Culturalmente alejados de los centros de producción y del contacto con la tierra y los y las productores, no hemos podido entender el valor nutricional que tiene para nuestra salud, y en nuestra comuna aquello lo podemos comprobar a través de las consultas en nuestros servicios de atención.

Es un importante desafío que nos obliga, como Municipio, a abordar y comenzar a articularnos con las demás comunas para, por una parte, ser actores responsables del cuidado de las aguas del Mapocho, y por otro, contribuir a mejorar las cadenas que acerquen el productor al consumidor, achicando con ello, el precio y mejorando la calidad de los productos agrícolas.

Finalmente, solo agregar que como comisión de Medioambiente y Sostenibilidad de Providencia somos un espacio abierto al diálogo y de escucha a las iniciativas de nuestros vecinos y vecinas, de las organizaciones comunitarias, deportivas culturales existentes, para las mejoras constantes en la calidad de vida de la comuna. Por ello, quedan invitados a participar y podamos desarrollar ideas creativas, innovadoras, concretas y medibles.

El Maipo

**Date Created**  
 Febrero 2025